
著名作家、2010年诺贝尔文学奖得主马里奥·

巴尔加斯·略萨于秘鲁当地时间4月13日逝世，享

年89岁。略萨的家人随即发表声明，表示不会为

略萨举行公众仪式，但会进行家庭告别。

提起“略萨”这个名字，对我国上世纪80年代

“文学热”有了解的人应该不陌生。时值改革开放

之初，海外文学作品如浪潮般涌入国门，给文坛带

来了全新的视野和认知。其中，以略萨和马尔克斯

为代表的拉美魔幻现实主义产生了尤为深远的影

响。通过北京大学西语系教授赵德明的引介，《城

市与狗》《酒吧长谈》《胡利娅姨妈和作家》等略萨代

表作相继推出中译本，其独特的观察视角及新颖的

创作手法，令中国作家耳目一新，惊觉“原来小说还

能这样写”。当时二十多岁的阎连科坦陈“被略萨

的叙事方式征服了”，莫言、余华、叶兆言等日后的

名家，也都成了略萨的“粉丝”。

从这个角度讲，略萨曾经充当了中国当代文学

的接引人——让一大批怀揣着强烈好奇心，向着窗

外探头探脑的年轻创作者，与世界文学潮流对接，

从而在一定程度上改变了中国当代文学的风貌。

他也因此和马尔克斯、米兰·昆德拉等一道，成为在

中国最具影响力的外国作家之一。如此，2010年

略萨荣获诺贝尔文学奖及次年访华，均激起热烈反

响，也就不难理解了。

略萨小说最大的特点是触及广泛的社会现

实。他从不回避或粉饰社会中存在的种种问题，而

是用高超的技法加以呈现与揭示。生活中的略萨

也高度关注社会议题。作为其作品最重要的中译

者，赵德明与略萨多有交往，认为他精力旺盛，对世

界各地的政治、经济和文化都感兴趣，“一会儿天、

一会儿地，巴西的问题、凯尔特的问题、高更的问

题，哪儿的手都伸”。这方面，略萨其实秉承了19

世纪现实主义文学的“古风”，对社会保持反思立

场。这在观念极具分化，作家通常避免参与社会议

题的当下是难能可贵的。

而这，应源于略萨对文学终极价值的体认。

2011年中国行，略萨给中国读者写了封信。在信

中他将文学比作“一种世界语言”，将不同时代、地

点，在信仰和语言上千差万别的读者连接起来，让

这些看似迥然不同的群体“互相声援”。“这一切表

明，在全人类的心灵深处，他们之间存在的是亲

近。此乃我希望我的著作带给我的中国读者的信

息：友谊、理解和兄弟之情。”

在国际纷争愈演愈烈，国际共识日益撕裂的当

下，重温这段话，给人以极大的启迪和力量。文学

是人类情感的最大公约数，它能穿透藩篱，让不同

文明在精神共振中重新确认彼此同呼吸共命运的

本质。略萨穷尽一生书写的，绝不仅仅是拉美的历

史与政治寓言，更是整个人类社会的精神图谱。那

些关于压迫与反抗、孤独与联结的永恒命题，始终

在提醒我们，真正伟大的文学从不拘泥于地域的边

界，而是不断打破偏见，寻找人性深处的共鸣。这

大约是略萨留下的最为丰厚的文学遗产。

从略萨的文学遗产里

读懂人类情感的最大公约数
【文/青年报·青春上海特约评论员 唐骋华】
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近日，网络大V何同学在社交媒体分享自己处

理网约车司机索要好评的经历，引发争议。他提

到，过去面对司机的好评请求会口头答应但事后遗

忘，如今改为直接拒绝，“作为一个有讨好倾向的

人，这是我锻炼真诚和勇气的方式。”而这引发了不

少网友的反感，认为其太傲慢。

“欢迎大家点赞投币转发收藏，再来一个大大

的关注。”这是何同学本人在视频里的常用结束

语。既然网约车司机要求一个好评，就让他感觉到

了PUA，那么何同学又怎能要求大家对自己给予

“一键三连”，这未免有些“双标”了。

无须讳言，何同学之所以成为大V，在于他的视

频总是充满创意，运镜考究，擅长触达在科技理性

外壳下的人文设计。从无线充电桌到手机时钟，他

总能从细微处延伸出无尽思考，这其实很吸引我。

条条出圈视频的背后，是大V、粉丝之间的联结。为

了研究“大家喜欢看什么”，何同学曾用整整一期视

频来剖析哪种类型的封面点击量最高，将算法逻辑

拆解为可复制的创作公式。还有一次，他把每一个

粉丝的名字都打印出来，贴满自己的房间，并做了

索引，让每个人都能找到自己的位置。可惜的是，

这种高敏感高共情的特点，在遭遇网约车司机的好

评请求时，却变成对劳动者生存逻辑的漠视。

“何同学”们，是时候冲出自己的“信息茧房”

了。它从来不只是算法造就的牢笼，更是认知上的

自我设限。真正的破茧，不在于标榜“拒绝”的勇

气，而在于走出身份与圈层的局限，看到手机背后

网约车司机的生存重压，看到服务者强颜欢笑背后

的行业困境，看到不同社会角色在数字时代面临的

共同焦虑。

我们总说能力越大，责任越大。年纪轻轻就能

采访科技公司CEO的何同学无疑是行业内的佼佼

者，但科技博主的价值不应止步于炫酷的运镜与精

巧的叙事，更需要用带着温度的视角来弥合人与人

之间的鸿沟。

下次举起摄像机时，何同学或许可以尝试记录

网约车司机手机里密密麻麻的接单记录，解析平台

算法如何将人际关系压缩成评分数据；看看最爱吃

的外卖，是如何让外卖小哥被时间追着跑。这种超

越自身圈层的观察，才是我们期待的“走出茧房”的

青年——既看到科技改变世界的力量，也看到被算

法困住的芸芸众生。

何同学们，是时候看见更大的世界了
【文/青年报·青春上海评论员 陈嘉音】

这几天，一条题为“范冰冰获国际大奖”的消

息让人咋舌。不少人好奇点开，看看这个涉税务

问题的明星到底拿了什么大奖，结果发现又是“标

题党”新闻。这位“范冰冰”，其实是和那位明星同

名的郑州大学材料科学与工程学院教授，她获得

了英国皇家学会沃尔夫森奖学金项目支持，资助

金额是13.12万英镑，约合人民币126万元。

学校把这条消息发了一个多月，本是学术传

播，最后却在网络平台靠“标题党”火了。包括当

事者、教授本人，都大摇其头，称这样的走红让自

己“心里很不爽”。这些消息发布平台用这种伎俩

赤裸裸地博眼球、蹭流量，不是新鲜事，但每次发

生了都仍然让人愤慨。严肃的学术成果，也需要

娱乐化吗？大众真的需要这种“标题党”吗？

从学者的层面，他们更需要的是学术尊重，而

不是学术娱乐化。范教授是郑州大学研究先进陶

瓷材料团队的骨干成员，拿到的这个属于学者的

“奖学金”，是国际学术界的重要科研资助，据教授

本人表示，这个资助含金量还是挺高的，中国大陆

此前还没有人拿到过。无论是从学术研究推进来

说，还是从学术成果的认同度来说，这都是值得庆

祝的喜事，理应得到高度的尊重，而不是这种跟娱

乐明星捆绑的“流量搭售”。教授的这种走红，不

是基于学术价值，严重一点说，这样的传播堪称对

当事人的羞辱。好在范教授本人很有学术定力，

说面对这所谓的“泼天的富贵”，自己“无所谓”，仍

会继续“做好科研，做好自己，带好学生”。

从公众的层面，他们更需要的是消息精准，而

不是一次次骗点击的“标题党”。正如教授本人无

奈的叹息，“在名字面前加上‘郑州大学’四个字就

这么难吗”。对某些平台来说，这并非不能，而是

不想。因为长期迷信流量，总觉得流量万能。可

真相是，就算骗来了百万点击，感觉受愚弄的公众

会对平台有好感吗？令人肃然起敬的获奖消息，

哪怕只有一万人看到，也是成功。更何况即使从

营销的角度来说，事实证明，“垂直类”消息比“广

播式”消息更有效果。这些好奇带来的点击，终会

反噬平台。一直搞“标题党”，就像一直喊“狼来

了”，那样的结局连小朋友都知道——很多“震惊

体”泛滥的平台，如今已经倒下了。

范教授长期从事的微波烧结制备陶瓷材料等

方面的科学研究，普通人其实不需要太了解。它

完成学术到市场应用的转化，也许只需要几个专

业“读者”看到，就能造福社会。别让有真本事的

人，以及真正有价值的消息，被“标题党”误导、娱

乐化吞噬。传媒、大众和平台，需要一起努力，共

同营造一个清朗的舆论环境。

一则学术喜讯

怎么被带歪了？
【文/青年报·青春上海评论员 陈宏】

马里奥·巴尔加斯·略萨


